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ACTA SESIÓN EXTRAORDINARIA #03 1 

Celebrada por el Honorable Concejo Municipal de Talamanca en la Sala de 2 

Sesiones de la Municipalidad de Talamanca, al ser las diecisiete horas con nueve 3 

minutos del día lunes veintisiete de mayo del año dos mil veinticuatro, con la 4 

siguiente asistencia y orden del día.------------------------------------------------------------ 5 

REGIDORES PROPIETARIOS 6 

Sr. Julio Molina Masis Presidente Municipal ------------------------------------------------- 7 

Sra. Maritza Patricia Medrano Gómez Vicepresidenta Municipal----------------------- 8 

Sr. Freddy Enrique Soto Álvarez----------------------------------------------------------------- 9 

Sr. Newton Grant Arana --------------------------------------------------------------------------- 10 

REGIDORES SUPLENTES 11 

Sr. Donald Raymond Williams Shirley --------------------------------------------------------- 12 

Sr. Denis Villalobos Arce -------------------------------------------------------------------------- 13 

Lic. Rugeli Morales Rodríguez – Alcalde Municipal ---------------------------------------- 14 

SÍNDICOS PROPIETARIOS 15 

Licda. Maribel Pita Rodríguez ------------------------------------------------------------------- 16 

Sr. Gerardo Torres Torres------------------------------------------------------------------------- 17 

Sr. Manuel Antonio Zúñiga Agüero ------------------------------------------------------------- 18 

Sra. Marlyn Lidieth Ríos Díaz--------------------------------------------------------------------- 19 

SINDICOS SUPLENTES  20 

Sr. Rafael Ángel Gutiérrez Alfaro --------------------------------------------------------------- 21 

Sra. Yendry Naranjo Rodríguez ----------------------------------------------------------------- 22 

Sra. Ginia Graham Córdoba ---------------------------------------------------------------------- 23 

Sr. Horacio López Gabb --------------------------------------------------------------------------- 24 

Ausentes: Las regidoras Yahaira Mora Blanco, Liliana Mayorga Escalante, Enid 25 

Villanueva Vargas. El regidor Javier Rodríguez Romero.  26 

Nota: El Regidor suplente Denis Villalobos Arce funge como propietario en 27 

ausencia de la regidora Yahaira Mora Blanco.  28 

Presidente Municipal: Julio Molina Masis  29 

Secretaria de actas: Yorleni Obando Guevara  30 
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ARTÍCULO I: Comprobación del quórum  1 

Una vez habiendo comprobado el quórum el señor Presidente Municipal Julio 2 

Molina Masis, inicia la sesión, dando buenas tardes a todos y todas, señor Alcalde, 3 

señores regidores propietarios y suplentes, señores síndicos propietarios y 4 

suplentes, concejales de distrito, la gente de la Asociación de Desarrollo de Puerto 5 

Viejo, un cordial saludo y también a la gente del pueblo de Cahuita, bienvenidos 6 

a esta sesión extraordinaria número 3 del 27 de mayo de 2024.  7 

ARTÍCULO II: Aprobación del orden del día 8 

El señor Presidente Municipal, Julio Molina Masis, solicita la lectura del orden del 9 

día establecido. 10 

ORDEN DEL DÍA:  11 

I. Comprobación del quórum------------------------------------------------------------------- 12 

II. Lectura y aprobación del orden del día---------------------------------------------------- 13 

III. Oración--------------------------------------------------------------------------------------------- 14 

IV. Atención a la Asociación de Desarrollo Integral de Cahuita y a la Asociación 15 

de Desarrollo Integral de Puerto Viejo, con el fin de conversar sobre temas de 16 

interés comunal ---------------------------------------------------------------------------------- 17 

V. Clausura ------------------------------------------------------------------------------------------ 18 

Sometido a votación es aprobado por el Concejo Municipal, mediante 19 

votación verbal por unanimidad.  20 

ARTÍCULO III: Oración 21 

El señor Julio Molina, Presidente, seguidamente vamos con la oración, le vamos 22 

a pedir a Toñito que nos dirija la oración al altísimo. --------------------------------------- 23 

El señor Manuel Zúñiga Agüero, síndico, dirige la oración.------------------------------- 24 

ARTÍCULO IV: Atención a la Asociación de Desarrollo Integral de Cahuita 25 

y a la Asociación de Desarrollo Integral de Puerto Viejo, con el fin de 26 

conversar sobre temas de interés comunal 27 

El señor Julio Molina, presidente, tenemos la atención a la Asociación de 28 

Desarrollo Integral de Cahuita y a la Asociación de Desarrollo Integral de Puerto 29 

Viejo, vamos a ir por orden, este espacio lo hemos construido para usted, para los 30 
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amigos de Cahuita, para los amigos de Puerto Viejo, para esos hombres y mujeres 1 

que luchan día a día para que sus pueblos estén bien, para que sus carreteras 2 

estén en óptimas condiciones, y hoy es el día donde ustedes podrán expresar sus 3 

necesidades y ojala que de parte del señor Alcalde haya la bendición para que 4 

juntos logremos que nuestro pueblo surja. Tiene la palabra el regidor Freddy. 5 

El regidor Freddy Soto, buenas tardes señor presidente, buenas tardes señor 6 

alcalde, regidores, síndicos, concejales y personas de las asociaciones que nos 7 

acompañan, sería muy bueno establecer señor presidente el tiempo que van a 8 

ocupar cada una de las dos asociaciones para que no haya un choque, para el 9 

orden me parece. 10 

El señor Julio Molina, presidente, yo creo con toda honestidad que el tiempo debe 11 

ser el prudencial, pero ustedes compañeros y compañeras de las asociaciones 12 

medirán esos tiempos, procuremos utilizarlo a lo que venimos para que las dudas 13 

que tengan, los comentarios y las intervenciones que ustedes tengan sean 14 

oportunas en aras de mejorar esos tiempos que refiere don Freddy, entonces sin 15 

más preámbulos vamos a darle la bienvenida una vez más a la gente del pueblo 16 

de Cahuita, Asociación de Desarrollo, le vamos a dar la palabra, no sé cuál de los 17 

compañeros se va referir, señor presidente de la asociación de desarrollo de 18 

Cahuita es suyo el espacio, adelante. 19 

El señor Bentlin Villalobos, presidente de la asociación de desarrollo integral de 20 

Cahuita, buenas tardes, primeramente un gusto, muchísimas gracias por el 21 

espacio, de verdad que todos los que estamos aquí estamos velando por el 22 

bienestar de la comunidad que nos apasiona, que nos mueve y por lo que estamos 23 

aquí, de parte de nosotros hay muchos temas que tratar, el día de hoy 24 

principalmente se va a tocar el tema del mantenimiento de las calles en el sector 25 

de Playa Grande y Playa Negra de Cahuita, además también quisiéramos saber 26 

un poquito con respecto a lo que es la entrada de Cahuita con los adoquines que 27 

hicieron para saber, no sé si había un presupuesto bajo o  como estaba porque 28 

hay mucha diferencia entre un tipo de adoquín que estaba hace más de diez años 29 

que yo conozca y al que pusieron ahorita, y las calles que están en Playa Grande 30 
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y Playa Negra están totalmente bastante deterioradas, ya habíamos tenido varios 1 

acercamientos, habíamos enviado algunas cartas solicitando apoyo y bueno 2 

gracias a Dios ahorita estamos acá para tratar esos temas que nos atañen, 3 

gracias. 4 

El señor Julio Molina, presidente, gracias señor presidente de la ADI de Cahuita, 5 

creo que sería oportuna la intervención del señor Alcalde que es el que está en la 6 

Junta Vial para que le evacúe esas dudas y se pueda construir esa ruta que 7 

ustedes necesitan para mejorar. 8 

El señor Alcalde Municipal, señor presidente buenas tardes a todos y todas, un 9 

saludo respetuoso para ustedes señores regidores, regidoras, síndicas, síndicos, 10 

compañeros de las asociaciones, traigo una exposición y me gustaría que ellos 11 

primero intervengan y luego yo hago mi alusión general porque parte de lo que él 12 

ya preguntó yo lo traigo ahí. 13 

La señora Valerie Rose, vicepresidenta de la ADI Cahuita, buenas tardes a todas 14 

y todos, muchísimas gracias por el espacio que nos han dado, es importante 15 

decirles que en cuanto a lo que mencionó el señor presidente, aparte de eso 16 

queríamos decirles que somos una asociación de desarrollo nueva, casi que 17 

estrenándonos como ustedes, no nos lo sabemos todo pero estamos para 18 

servirles al igual que ustedes para nosotros y queremos estrechar una buena 19 

relación, una relación de trabajo, cuenten con nosotros, queremos contar con 20 

ustedes, el compañero se llama Bentlin, mi nombre es Valerie Rose soy la 21 

vicepresidenta, la compañera se llama Javiera y la otra parte de los compañeros 22 

no menos importante pero decidimos venir solamente tres. Las carreteras es 23 

sumamente importante, también yo pienso que el otro tema sería el tema del agua, 24 

que es un tema no de Cahuita, es un tema del cantón y del país, pero para 25 

nosotros es sumamente importante. No olvidar el tema que somos una comunidad 26 

tribal desde Cahuita hasta Manzanillo, eso pesa mucho en cuanto a los derechos 27 

que tenemos, no solamente al agua sino a muchísimas otras cosas. El tema del 28 

bulevar que lo mencionó el compañero, necesitamos los reductores de velocidad, 29 

ahora que está Súper Negro gracias a Dios tenemos ese supermercado grande, 30 
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una opción más para el comercio, para la población, pero también están en riesgo 1 

ahorita los niños que pasan para ir para la escuela, entonces definitivamente 2 

necesitamos ver como se proyecta reductores de velocidad en ese sector, no 3 

queremos sonar como el micrófono de quéjese aquí ni la carta del niño, pero ya 4 

que tenemos la oportunidad, sabemos que vamos a ir trabajando poco a poco con 5 

ustedes, pero no queremos dejar de mencionar que la conectividad es sumamente 6 

importante desde todo punto de vista, para los niños, Puerto Viejo está como a 7 

trece kilómetros de nosotros y tienen la opción de tener fibra óptica del estado de 8 

100 megas y nosotros solo tenemos derecho a 10, tenemos un centro de cómputo 9 

que queremos explotar para la niñez, para el adulto mayor, sin embargo no 10 

tenemos esa viabilidad, básicamente esas son nuestras posiciones, que se nos 11 

tome en cuenta en cada una de las cosas que vayan hacer para Cahuita porque 12 

ya hemos demostrado que estamos siempre dispuestos a trabajar en armonía con 13 

la Municipalidad. No sé si la compañera quiere aportar algo.  14 

La señora Javiera, buenas tardes, gracias por invitarnos, soy vocal de la 15 

Asociación de Desarrollo de Cahuita, soy vecina de Playa Grande, por lo tanto 16 

vivo diariamente los problemas viales, desde diciembre hemos recolectado más 17 

de 70 firmas de los vecinos, en febrero trajimos una carta a la municipalidad que 18 

nos fue recibida el 16 de febrero, luego la remitieron hacia vialidad, y de ahí no 19 

recibimos más información más que la oficina vial estaba procesando nuestra 20 

información, supusimos que el cambio de Gobierno Local también hace lo suyo y 21 

no nos dio el tiempo suficiente para poder resolver el tema, pero ahora que ya 22 

están ustedes en la cabeza de la administración de Talamanca es importante 23 

volver a traer el tema vial, nuestras calles están imposibles, ya en bicicleta cuesta 24 

pasar, cuando llueve es un charco grande y se nos están dañando los vehículos, 25 

las motos, las bicicletas, es difícil ir a la escuela y al colegio así, soy maestra 26 

entonces me toca diario vivir como los niños llegan a veces esquivando huecos, 27 

esa es una de las razones principales por la que yo personalmente estoy aquí 28 

porque necesitamos ya una reparación, antiguamente nos resolvían el tema para 29 
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Semana Santa, llevamos dos Semanas Santa sin que llegue santa, sería talvez 1 

bueno que lleguen este año y nos pudieran ayudar con las calles, muchas gracias. 2 

La señora Valerie Rose, la última cosita que se nos quedaba, saben que el 7 de 3 

mayo es el Día Nacional del Calipso, en memoria de Walter Ferguson, esa 4 

actividad al igual que la de agosto que también está por ley, quisiéramos tener 5 

apoyo de la Municipalidad en el sentido de que sabemos que en setiembre se 6 

hacen los presupuestos, entonces que se tenga un presupuesto para poder 7 

apoyar porque el Día de don Walter Ferguson, no es solamente el día de Cahuita 8 

es el día del cantón, es algo que nos caracteriza y nos ha puesto en altos lugares 9 

a nivel mundial, que se tomen en cuenta esos presupuestos que puedan apoyar 10 

esas actividades culturales, muchísimas gracias. 11 

El señor Julio Molina, presidente, alguna otra persona que quiera participar. Doña 12 

Maritza. 13 

La regidora Maritza Medrano, vicepresidenta, buenas tardes a todos los 14 

compañeros que se encuentran aquí presentes, a Valeria le quiero decir que de 15 

mi parte siempre estaré dispuesta a ayudar, el juramento que nosotros tenemos 16 

cuando juramentados es velar por el destino de nuestro territorio, de nuestro 17 

cantón que es Talamanca por lo tanto siempre y cuando yo pueda estaré siempre 18 

dispuesta a ayudar, porque de esto se trata, el desarrollo de este pueblo, de mi 19 

parte cuenten con mi apoyo.  20 

El señor presidente municipal cede la palabra al regidor Donald Williams. 21 

El regidor Donald Williams, bienvenidos los compañeros de la Asociación de 22 

Desarrollo de Cahuita y también los de Puerto Viejo algo que creo importante es 23 

que cuando el Alcalde va a enviar la maquinaria para arreglar los caminos, debería 24 

haber una coordinación con la asociación de desarrollo para que ellos puedan 25 

fiscalizar o indicar, tenemos desde Atlántida hasta Playa Grande y hay otras 26 

entradas, otros caminos como Plaza Víquez, Calle Tuba Creek, y otras aledañas 27 

que necesitan lastreo, creo que si hay coordinación con la asociación de desarrollo 28 

sería genial.  29 
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El señor Julio Molina, presidente municipal, quiero recalcar a los amigos de las 1 

asociaciones que este espacio se construyó con ustedes para ustedes, fue una 2 

gestión de don Donald Williams que coordinó y doña Maritza Medrano, pero el 3 

compromiso de los regidores de los que estamos aquí sentados debe ser en pro 4 

del cantón, en este caso en pro del distrito de Cahuita, no duden tocar nuestras 5 

puertas, no duden en llamarnos, no duden cuando ustedes tengan algo importante 6 

que le corresponde a la municipalidad gestionar y hacer, no duden en buscarnos, 7 

creo que ustedes como pueblo merecen lo mejor y lo mejor está por venir, digan 8 

lo que tengan que decir aquí, ante el señor Alcalde, ante los señores regidores, 9 

ante los síndicos, porque muchas veces nos llevamos cosas a la casa y nos 10 

llevamos cosas a la calle que no van y salimos inconformes, es el momento de 11 

decir que nos está chimando en el zapato, que es lo que ustedes ven como 12 

prioridad, que es lo que ustedes quieren, hacia donde vamos, hacia donde 13 

estamos construyendo esa ruta del progreso de este distrito que tanto necesita, 14 

sigan adelante, este es el primer espacio que tienen ustedes como asociación de 15 

desarrollo nueva de Cahuita y de verdad es un placer tenerlos acá con nosotros. 16 

Tiene la palabra el señor Bentlin. 17 

El señor Bentlin Villalobos aprovechando la apertura, primero agradecerles de 18 

verdad, en este caso la carta era dirigida al tema vial, sin embargo si hay bastantes 19 

temas que tocar, una de las principales cosas es la conectividad como decía la 20 

compañera Valerie, puesto que estamos perdiendo un mercado muy grande, 21 

ahorita solo tenemos en cuanto a flujo de dinero en el cantón como tal, hay dos 22 

fuentes principales que es el turismo y el monocultivo, sin embargo, el turismo 23 

como ahorita que estamos en una temporada tan baja no hay flujo de efectivo en 24 

las comunidades entonces por más que se hagan emprendimientos y por más 25 

buenas ideas que se tengan no hay gente que pueda comprar porque no tiene 26 

efectivo circulando, ocupamos generar de alguna manera ese ingreso que no 27 

venga de dos actividades únicamente, una de las formas que podríamos atacarlo 28 

es la conectividad, abriendo las puertas para los nómadas digitales, y además 29 

atacar la educación, si la gente está preparada antes de que venga una 30 
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oportunidad, podríamos darle ese apoyo, comenzando por la juventud y aparte de 1 

eso el cantón, creo que si hay algún interés el flujo efectivo de la comunidad se 2 

puede desarrollar muchísimo mejor. Aunado a eso están las calles, se dice que 3 

en toda comunidad para el desarrollo una de las partes principales son las vías de 4 

acceso, sé que se está trabajando en cuanto a los puentes, que no se trata solo 5 

de Cahuita y demás, sin embargo, agradecer por ese lado que se está viendo eso, 6 

yo sé que hay muchísimo trabajo lo entiendo perfectamente. El otro tema es el 7 

agua, si es un derecho fundamental que se nos corta el desarrollo, porque a la 8 

larga si hay gente que tiene propiedades y puede optar por un bono o por un 9 

préstamo, no tiene la capacidad porque no hay agua, dicen que no hay capacidad, 10 

entonces sé que también se está trabajando en eso, estamos en toda la 11 

disposición de ayudar en lo que podamos ayudar, hasta donde nos permitan 12 

nuestras acciones estamos abiertos y estamos para trabajar en conjunto, somos 13 

un brazo de ustedes hasta cierto punto y muchísimas gracias por la oportunidad. 14 

El señor Julio Molina, presidente, consulta si hay alguien de Puerto Viejo que 15 

quiera referirse.  16 

La señora Sonia Rodríguez Brown, presidenta de la ADI Puerto Viejo, gracias por 17 

la invitación, buenas tardes a todos, señor Alcalde, buenas tardes compañeros de 18 

Cahuita, nosotros en Puerto Viejo tenemos varios asuntos, algunos parecidos a la 19 

misma problemática que tiene la comunidad de Cahuita, en cuanto al tema del 20 

agua, es un lugar turístico y es un problema que tanto hoteles, restaurantes, y 21 

todos, sin agua, es increíble. Pero los puntos que tenemos nosotros en cuanto a 22 

Puerto Viejo para exponer acá es el embellecimiento de las áreas públicas, luego 23 

nosotros queremos preguntar ahí donde están los artesanos, si es posible que la 24 

asociación de Puerto Viejo pueda montar un proyecto para mejorar ese espacio. 25 

Luego queremos pregunta también que pasó con UNOPS y el tema del 26 

alcantarillado sanitario, eso fue algo que se prometió y se dijo que ya estaba listo 27 

y sin embargo la comunidad sigue esperando. En varias ocasiones les enviamos 28 

una carta a ellos y hasta el sol de hoy sin respuesta, entonces queríamos ver si 29 

con el apoyo de la Municipalidad nos pudieran ayudar ya sea convocarlos o 30 
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mandarles una carta pero que por favor nos respondan a ver en que quedó ese 1 

proyecto del alcantarillado. Otro tema que tenemos nosotros en la comunidad de 2 

Puerto Viejo es en playa Cocles la torre de guardavidas, esa torre se había hecho 3 

con ayuda de algunas personas y empresarios de la comunidad, y se cayó, ya esa 4 

torre no existe, entonces igual con los empresarios y algunas personas de la 5 

comunidad se hizo una torre improvisada, pero obviamente no es funcional y hasta 6 

peligrosa, pero no hay más, entonces ese es otro tema que queríamos ver acá 7 

para ver si nos colaboraban con eso. Luego tenemos lo de la cancha de fútbol de 8 

Puerto Viejo, hay un comité que se juramentó, se mandaron todos los datos de 9 

las personas, más sin embargo, cada vez que se quieren referir o solicitar el uso 10 

de la cancha se van por otros medios menos por el lado del comité que ya está 11 

formado y juramentado, es un tema que queríamos ver. En cuanto al 12 

embellecimiento de áreas públicas que tenemos dos proyectos que les queríamos 13 

compartir para ver si nos aprueban o si nos pueden ayudar y colaborar con esos 14 

dos proyectos, el de los artesanos nosotros hablamos con ellos y ellos están 15 

dispuestos, lo que queríamos era montar el proyecto para ver si se puede mejorar 16 

el espacio con ellos. Estamos ahora con el tema de las aguas grises, estamos 17 

esperando a ver si la UNOPS nos responde y sino ver si nos pueden colaborar 18 

con eso, ya sea mandando una carta o talvez convocándolos para que ellos nos 19 

respondan. Gracias. 20 

El señor presidente municipal cede la palabra al señor Enrique Pierson. 21 

Recordarles a la gente de Cahuita y la gente de Puerto Viejo, que el distrito de 22 

Cahuita es el que más le inyecta recursos económicos a esta municipalidad, y eso 23 

es importante para que lo tomemos en cuenta y busquemos como ayudar a la 24 

gente del distrito para que siga inyectando esos recursos sanos que favorecen 25 

mucho a la municipalidad de Talamanca. A continuación la presentación.  26 

La regidora Maritza Medrano consulta si no le va a dar la palabra a don Enrique. 27 

El señor Presidente Municipal indica que no la pidió. 28 

El regidor Freddy Soto indica que don Enrique había pedido la palabra.  29 

El señor presidente municipal cede la palabra al señor Enrique Pierson. 30 
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El señor Enrique Pierson, muy buenas tardes a todos, yo tenía un tema para 1 

comentar aquí de Puerto Viejo, hay un problemita en Puerto Viejo en el sector del 2 

Banco Nacional, un problema de aguas negras, unas alcantarillas que están de 3 

unas cabinas, saqué unas fotos y está muy feo eso, entonces quería darles la 4 

información a ustedes para ver qué podemos hacer ahí para resolver ese 5 

problema cerca del banco, hay unos huecos abiertos y no sale el agua, creo que 6 

hay que revisar bien, creo que hay un problema atrás del súper de Wolaba, porque 7 

de esa pared veo que salen muchas aguas negras, como es propiedad privada 8 

uno no puede entrar, ese sería un punto. Otro punto es hacer la pregunta a ver si 9 

más adelante en Puerto Viejo se podría demarcar las calles, no sé si hay una 10 

posibilidad que se podría hacer ese trabajo, ahora este año que se está logrando 11 

el proyecto de los puentes de Puerto Viejo, sería muy bueno para Puerto Viejo, 12 

eso sería un aspecto muy bueno. Otro punto ahí que talvez nosotros mismos en 13 

la asociación de desarrollo tener cuidado que a veces los indigentes hacen 14 

campañas en la orilla de la playa y no lo veo correcto, se da mal aspecto para el 15 

turismo y talvez para muchas cosas que se pueden dar de noche para hacer sus 16 

travesuras a los turistas, son cosas que tenemos que tener cuidado en nuestra 17 

comunidad. Agradecerle a la municipalidad por el apoyo que nos dan, muchas 18 

gracias. 19 

El señor presidente municipal cede la palabra a la señora Valerie Rose. 20 

La señora Valerie Rose, resulta que por último y no menos importante, todos 21 

sabemos que el Parque Nacional Cahuita es algo emblemático para nosotros, 22 

cada cuatro años con cambio de gobierno tenemos un problema serio con la 23 

Procuraduría que quieren quitar esa figura del co manejo y eso no le compete a 24 

Cahuita, comunidad como tal, sino a todo el cantón, nosotros en Cahuita hemos 25 

hecho lo propio, hemos estado haciendo lobby con un par de diputadas doña 26 

Katherine Moreira, estuvo también la señora vicepresidenta de la Asamblea 27 

Legislativa doña Rosalía Brown, y nosotros queremos pedirles a ustedes como 28 

municipalidad que nos apoyen en el momento que a nosotros nos toque ir a la 29 

asamblea a defender ese Co-manejo o ese Consejo Local, porque obviamente es 30 
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el orgullo no solo de los Cahuiteños sino de todo el cantón, tendríamos muchísima 1 

más fuerza si entramos a la asamblea legislativa de la mano de ustedes.  2 

El señor presidente municipal cede el espacio al señor alcalde municipal. 3 

El Lic. Rugeli Morales, Alcalde, muchas gracias señor presidente nuevamente, un 4 

saludo respetuoso para usted, y para los compañeros regidores, regidoras, 5 

síndicos, síndicas, y los compañeros de las dos asociaciones, primero quiero 6 

agradecerles profundamente el estar aquí, por la forma que iniciamos el proceso 7 

de conversatorio, hay algunas cosas que directamente podríamos hablar 8 

nosotros, hay otras cosas como el agua, como la conectividad, como la UNOPS 9 

que tenemos que hablar en conjunto, porque dependemos de lo que hagan las 10 

demás instituciones, pero si nosotros tenemos algunas acciones. Tengo al 11 

ingeniero don Mainor es para mí uno de los mejores ingenieros de este cantón, y 12 

con él hemos logrado muchísimas cosas sobre todo proyectos importantes. 13 

Vamos hablar del bulevar, Cahuita ustedes saben que el bulevar tenía 15 años de 14 

no atenderlo nadie, un día una noche un grupo de hombres y mujeres se lanzaron 15 

a quitar esos adoquines y se jalaron una torta, se acuerda doña Valerie, usted 16 

estaba encabezando ese día, vea como estaba, yo lo que quiero es crear un 17 

poquito de conciencia y que las cosas hay que decirlas como son, entonces que 18 

hicimos ahí, nosotros proyectamos reparar 200 metros que tenían 15 años de no 19 

ser tocados, una reparación, todo aquel adoquín que se podía reutilizar lo hicimos 20 

porque era una reparación y logramos reparar ese montón de huecos que tenía 21 

para convertir en una vía transitable en este momento, no hay ningún problema 22 

de afectación en que el carro pase, posiblemente en algunos sectores el nuevo 23 

quedó un poquito más grande que el pequeño, pero lo logramos, hoy por lo menos 24 

Cahuita tiene un ingreso bastante sustancial, y quiero decirles algo, saben cuánto 25 

utilizamos ahí, 20 millones de colones, nada, absolutamente para proyectar eso 26 

no es un costo, pero lo logramos con 20 millones, porque cuando los recursos no 27 

se los roban el recurso alcanza para hacer obras, así que vamos para adelante, 28 

eso lo dejo claro. 29 
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Cahuita 50 horas de pala para mejorar el tema del colegio, costo aproximado de 1 

dos millones de colones, haciendo la limpieza del canal, porqué ese colegio 2 

siempre se inundaba, hemos hecho muchas obras en Cahuita pero hay que 3 

saberlas, hay que decirlas presidente, no hay que esconderlo, y lo dejo con 4 

fotografías para que no diga el Alcalde me echó un discurso y era pura mentira, 5 

no, le dejo la evidencia concreta. 6 

Los trabajos de inversión por 1.5 millones de colones en 100 metros de cunetas 7 

revestida diagonal al Hotel Vaz, este era un problema serio de ustedes ahí en 8 

Cahuita, yo fui cuando se inundaba todo eso, y logramos establecer esta inversión 9 

con pocos recursos pero las obras se hacen, vean hoy como está ese canal ahí 10 

en Cahuita, obra municipal. 11 

El bulevar, más bien saben que hicieron hace poco le robaron las luces, la misma 12 

gente no cuida lo que es de ustedes, eso no es de nosotros, no es de la 13 

municipalidad, es del pueblo y ese bulevar tiene conexión hoy con pavimento 14 

también, un bulevar de cinco millones de colones, el malecón perdón, con eso 15 

hicimos todo eso que ustedes ven. 16 

Aquí me salgo de Cahuita, porque Cahuita no es solo la comunidad de Cahuita, 17 

empieza desde Tuba Creek hasta cerrar en Manzanillo y así lo ve la Municipalidad. 18 

Aquí estamos en Hone Creek invertimos ahí en un gym que está a la derecha para 19 

los jóvenes, un lugar de esparcimiento para las personas, mejorando el parquecito 20 

de Hone Creek.  21 

Aquí estamos ya en temas de caminos, asfaltos, nosotros hemos hecho un gran 22 

esfuerzo para cambiar el lastre a los caminos del sector de Cahuita, el primer 23 

proyecto fue la Unión de Cahuita, desde el puesto policial hasta afuera; el segundo 24 

proyecto fue Playa Negra en Cahuita, esto fue un bulevar. El tercer proyecto 25 

fueron las calles de Cahuita por la escuela, dándole vuelta por el restaurante de 26 

Winston Brooks, por la escuela, por el centro, todos esos sectores hicimos todo 27 

eso de pavimento, logramos casi una totalidad de 100% de pavimentar el pueblo 28 

interno de Cahuita, y ustedes lo saben y ustedes lo conocen.  29 
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Tema del alcantarillado sanitario en Puerto Viejo con el AYA esto de la UNOPS, 1 

más de 7000 millones, una pelea de hace muchos años, esto es un tema con el 2 

AYA, tenía que haber sido entregado hace más de dos años y no se ha hecho 3 

todavía, pero es la UNOPS con el AYA, ustedes decían algo muy importante 4 

juntémonos, aquí no hay san asociación, ni san municipalidad, sino nos damos la 5 

mano juntos para las peleas, hacer poco tuve que pelear solito con el Presidente 6 

Ejecutivo del AYA cuando se fue tres días el agua y yo los quiero ver aquí 7 

conmigo, juntos, dejemos las banderas políticas y pongamos la necesidad de 8 

nuestro cantón, que esto no interceda, hagamos eso por favor para que las cosas 9 

se puedan desarrollar. 10 

Mire usted esto de los puentes de Puerto Viejo, mentira que llegó por un Recurso 11 

de Amparo, tres años luchando, aquí tengo los documentos concretos cuando el 12 

ex ministro, saben quién nos dejó esta plata y quiero que el pueblo le agradezca, 13 

hay gente que dice para que agradecer pero tuvo la voluntad de hacerlo el ex 14 

ministro don Rodolfo Méndez Mata, que nos dejó la plata inicial y no logramos un 15 

puente, logramos los tres puentes, 1800 millones de colones de un problema 16 

eterno en Puerto Viejo, que es la entrada, los tres puentes se lograron, y no sé si 17 

viene aquí pero tenemos logrado el cuarto puente en Cocles, a través de la 18 

Comisión de Emergencias, ya lo logramos, creo que son seiscientos mil dólares 19 

que están proyectados en esa línea.  20 

Vea usted las peleas sobre delegaciones, ya se está construyendo en Puerto 21 

Viejo, cuando nosotros llegamos aquí no había delegaciones de en ningún lado, 22 

23 delegaciones arriesgando con orden sanitaria para cerrar y ninguna cerramos, 23 

Cahuita no tenía plata para la suya tampoco; ésta es Puerto Viejo, ya se logró 320 24 

millones y no solo eso, sino los contenedores del centro para que los policías 25 

puedan estar ahí. 26 

Aquí estamos con CORBANA, nos pegamos con CORBANA, le lloramos, para 27 

lograr una canalización de 11 mil metros, 105 millones de colones, son obras 28 

reales realizadas. 29 
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Con el INDER la entrada del Puesto Policial en Hone Creek a Carbón 2, 17 pasos, 1 

el INDER tenía ocho años de no invertir acá, 386 millones de colones, vea la 2 

calidad de pasos que hay ahí ahora, hoy estamos trabajando para ya entregar a 3 

punto al INDER.  4 

Seguimos cambiando de lastre a pavimento y entramos a Hone Creek, con todo, 5 

Patiño, Hone Creek, Ebenezer, etc. no solamente establecemos el mejoramiento 6 

de la superficie de ruedo, sino la salida de agua, 664 millones de colones en Hone 7 

Creek, no solo hicimos canales, hicimos sus calles, hicimos el tema del parque 8 

dentro de otras cosas relevantes que uno puede señalar porque hay otras más. 9 

Les voy a decir una cosa cuando hay emergencias no es que nos digan que algo 10 

sucedió, es que nosotros tenemos que hacer informes de primer impacto para 11 

lograr que se hagan las cosas y si yo me duermo en los laureles no va haber 12 

primer impacto, si el Ingeniero no certifica que las cosas se den cuando pasa la 13 

emergencia no va pasar, aquí hemos logrado muchas cosas, son millones que 14 

hemos sacado de la emergencia y hemos corrido para que lo hagan. La 15 

canalización del río Tuba Creek, el arreglo de la entrada del puente Carbón 1, en 16 

Hone Creek la canalización del río, la canalización del río Carbón. 17 

En ese informe de la lucha con la Comisión de Emergencias logramos 190 18 

millones de colones, se va a construir pasos de alcantarillas en Carbón 1, que no 19 

estaban acá, es por la entrada a la par de la Escuela.  20 

Proyecto a ejecutar: 21 

Viene lo que no tenía Cahuita, que es el Puesto Policial, primeramente el concejo 22 

en su momento histórico la municipalidad guardó el respeto a que ahí se podía 23 

seguir dando, firmé un convenio con el Ministro y mi persona para ese tema, hoy 24 

ya esto está en proceso de adjudicación, un costo de 320 millones de colones 25 

para Cahuita, que no tenía eso, compañero yo quisiera que usted se lleve esto, y 26 

ahí no solamente hemos buscado los recursos sino que acondicionar el terreno.  27 

Plaza de Puerto Viejo, le digo a mi estimada prima, presidenta de Puerto Viejo, 28 

ella habló ahorita del comité, yo veo más allá, hay un proyecto con el INDER bien 29 

avanzado para convertir la cancha de Puerto Viejo en un estadio con condiciones 30 
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para la práctica de cualquier deporte, hay una inversión de 1200 millones con 1 

ellos, ese proyecto avanza, Puerto Viejo tendrá un estadio, Puerto Viejo hace días 2 

está como el volcán Arenal, erupcionando puentes, alcantarillado, viene la 3 

Escuela, el Colegio, vamos avanzando. 4 

Un proyecto que estamos trabajando entre el Ministerio de Trabajo, JAPDEVA, 5 

Municipalidad y CONAVI, ya presentamos el proyecto, es aproximadamente 700 6 

millones de colones, que eso una ciclo vía desde Cahuita hasta Manzanillo, aquí 7 

voy a venir señores regidores porque de esto necesito firmas de ustedes, esto no 8 

es mío, esto es del pueblo y lo necesita, ya hemos estado en esta sala en varias 9 

reuniones dando seguimiento a este proyecto, es un proyecto que no es que solo 10 

la bicicleta va a cruzar, no, este proyecto tiene una visión económica, cultural, 11 

ambiental, porque en esa bicicleta el turista va a detenerse a comprar artesanía, 12 

va a detenerse a ver el tucán, el manigordo, lo que se vea en el camino, va haber 13 

negocios a la par donde él pueda tener los servicios, este es un gran proyecto 14 

para este sector de Cahuita y se está trabajando. 15 

Es la única municipalidad de la provincia de Limón que ya inscribió en MIDEPLAN 16 

para los recursos del canon alrededor de diez mil millones, casi cuatro veces el 17 

presupuesto que tiene la municipalidad y que viene ahí de Cahuita, vienen todas 18 

las calles de Puerto Viejo, y saben por qué, estamos viendo que ya va terminando 19 

el proyecto de la UNOPS, tenemos que recuperar todas las calles y embellecerlas, 20 

Puerto viejo con puentes, se me olvidaba decir en esos puentes, que no viene 21 

solo la construcción del puente, cien metros a ingreso de ese puente vienen 22 

trabajados con diferentes acciones viales y la entrada de Puerto Viejo cien metros 23 

para donde está la planta de tratamiento, 70 metros hacia el banco, 70 metros 24 

hacia la parada de Puerto Viejo, vienen arregladas en ese tema, esto ya está 25 

inscrito, y ahí vienen proyectos importantes para otros lugares pero quiero 26 

referirme a Cahuita. 27 

Finalmente ustedes saben que la Escuela de Puerto Viejo ya lo he dicho tiene 700 28 

millones de colones para hacer su escuela, hemos peleado con el DIE, con la 29 

Directora, con los señores de la Junta, aquí en esta sala han estado luchando 30 
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conmigo para dar seguimiento a eso, y el Colegio también, ya le limpiamos el 1 

terreno, está limpio, el colegio de Puerto Viejo ha sido nómada, uno de los colegios 2 

más históricos de este cantón, en cada año estuvieron como en tres lugares los 3 

jóvenes, eso no es vida para ellos ni es funcional en el tema educativo, pero bueno 4 

hemos peleado para que este año los planos constructivos de ese Colegio estén 5 

listos para que inicie en el 2025 según la información que ellos nos han dado. 6 

Señores es histórico esto, la municipalidad tiene un préstamo de 758 millones para 7 

comprar su propia maquinaria y pavimentar caminos, sobre todo pensando en la 8 

zona turística, sobre todo pensando en la cabecera de las comunidades, en los 9 

centros de comunidades, este proyecto ya se lanzó a concurso, ya se compró 10 

aquella máquina de agregados, va salir a concurso esto pronto voy a subir esto al 11 

concejo, porque por el monto son ellos los que tienen que aprobar para comprar 12 

todo el resto de equipo porque aquí estamos pensando cambiar páginas, Playa 13 

Grande no necesita arreglar la carretera porque cada vez que lo arreglamos dos 14 

o tres meses después de la lluvia estamos en el mismo punto, que quieren 15 

ustedes, una solución definitiva, y aquí estamos planteando esa solución 16 

definitiva, esto está en los presupuestos de nosotros lo que estoy hablando, no es 17 

que lo vamos a pedir, en eso quiero que estén claros, y porqué pensamos esto, 18 

porque hay una zona turística muy importante que tenemos que seguir 19 

desarrollando. 20 

Finalmente siempre digo esto con orgullo, construir el CAIS en Talamanca es algo 21 

importante, ese terreno se lo dio la Municipalidad hace más de doce años, cuando 22 

iba a iniciar este CAIS en esta nueva etapa de lucha que dimos hace cuatro años, 23 

porque no había recursos, logramos volver a limpiar el terreno, dejarlo a condición 24 

para que se diera, este CAIS es de impacto para el cantón y está en el sector de 25 

Cahuita, por la Escuela de Lilán, yo les digo que el día que este CAIS se construya 26 

que ya está en SICOP para su construcción, no estamos hablando de un proyecto 27 

que viene, ese proyecto está totalmente financiado doce mil millones de colones, 28 

y ya está financiado, no solo reviste en el mejoramiento de la salud, sino que 29 
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reviste en la economía, en la sociedad, en todo, ¿Porque economía? usted sabe 1 

cuanta gente viene para acá, eso ha sido una lucha siempre de nosotros. 2 

Ha sido una lucha de inversión de más de 34 mil millones de colones en todo esto 3 

que les he mencionado, de estar buscando estos recursos ¿y esto va salir de la 4 

Municipalidad? ¿De dónde? Aquí no hay recursos para eso, por eso les decía que 5 

hay que saber buscar los recursos para que el cantón tenga sus beneficios. 6 

Aquí está todo lo que hemos visto este año en caminos, Cachahil en Puerto Viejo 7 

ahí hemos estado, Calle el Tucán, Calle Azania, Comadre – Dindirí, Carbón, 8 

Carbón 2, San Rafael de Bordon, Tuba Creek, Playa Negra Puerto Viejo, el 9 

Parque – Cocles, la maquinaria no está guardada y Cahuita es el distrito. 10 

Quiero cerrar diciéndoles algo, esto se los presenté al concejo la semana pasada 11 

y lo reitero hoy con ustedes, saben que tiene Talamanca para financiar los 12 

proyectos que ustedes me están pidiendo, solo el área amarilla que se ve en el 13 

mapa, un 12% es lo único que le queda a Talamanca para vivir, pueden ver esos 14 

cuadros, esto hay que ponerle mucha atención, sé que hay mucha gente que no 15 

le gusta ponerle atención, en parques el SINAC casi tiene un 60% de parques, los 16 

territorios indígenas un 23%, la zona fronteriza un 2.70%, y lo único que le queda 17 

a la Municipalidad es un 13% y le digo a la gente que quieren ustedes que nos 18 

levantemos con taparrabos en un lugar y nos vayan a ver como historia, nosotros 19 

somos gente viviente y hay jóvenes que se están preparando y requieren de una 20 

oportunidad en este cantón, no nos pueden cerrar la mano de viaje, no nos pueden 21 

terminar de viaje, esto hay que saberlo, lo dije una vez en casa presidencial, dice 22 

el Código Municipal que las municipalidades son administradoras de su territorio, 23 

mentiras, en Talamanca no lo manejamos nosotros, esto es lo único que nos 24 

queda, y están dispuestos los señores regidores a seguir perdiendo terreno para 25 

llegar a nada, yo he sido un acérrimo defensor de que ya no nos quiten más, de 26 

que vamos a vivir, de que van a salir los proyectos. 27 

Vean la zona marítima terrestre estamos casi que en las mismas condiciones, 28 

Talamanca solo tiene 50 km. de costa, Parque Nacional Cahuita 13km. SINAC 29 

REGAMA 14km.; los doce bloques de PNE 7 km.; en total tiene 34 km. solo el 30 
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SINAC, ahora con la resolución de Kekoldi se quitan 2700 metros, solo le quedan 1 

12.8 km. a la Municipalidad de playa, lo único que le corresponde a la 2 

Municipalidad para sobrevivir es un 12%, ¿Podemos vivir de eso? ¿Se vale que 3 

se le siga quitando más territorio a la Municipalidad? Creemos conciencia también 4 

aquí no solo les pido apoyo a los presidentes de las asociaciones, sino que 5 

ustedes tienen que identificarse con nosotros, porque de que vamos a vivir 6 

mañana. Cierro acá contestando los temas, creo que contesté lo del adoquín. La 7 

maquinaria va a continuar su trabajo, está terminando, hay un programa 8 

establecido y autorizado desde el año pasado y vamos a concluir, Cahuita nunca 9 

lo hemos dejado un solo año sin atender, nunca. Por supuesto usted vio las 10 

proyecciones que hemos podido realizar, claro que van a ser intervenidas esas 11 

calles, simplemente vea como les muestro solo ahí, y les tengo que decir algo, en 12 

este año la maquinaria solo ha trabajado en Cahuita, Bratsi me está esperando y 13 

no me está molestando, Telire me está esperando, Sixaola me está esperando, 14 

saben cuántos kilómetros de caminos tiene la municipalidad 600 km de caminos, 15 

con una maquinaria a veces obsoleta que luchamos para pararla, no quise poner 16 

ahí que compramos una niveladora el año pasado por 180 millones de colones 17 

para defender un poco, pero si ya tenemos una niveladora nueva que ha estado 18 

trabajando fuerte, pero vamos a llegar, no me justifiquen a mí que el camino está 19 

malo, yo nací aquí y lo entiendo perfectamente, solamente dennos es el espacio 20 

para lograr llegar hacer los trabajos, pero lo que yo más quiero es lograr que es 21 

maquinaria sea comprada para iniciar con JAPDEVA, el INDER y otros, no 22 

resolverles como le estaba resolviendo a ustedes con arreglos internos, sino como 23 

ahora cuando ya no tenga por años que resolver, esto era lo que traía y quiero 24 

cerrar diciendo algo, decía que es un área productiva de este cantón, eso si se lo 25 

respeto, pero no es toda el área y hoy tenemos un gran déficit en la zona marítima 26 

terrestre, saben cuántos son los usos de suelo 768 usos de suelo. Saben cuántos 27 

usos de suelo no pagan, casi 400 usos de suelo, mentira que la plata nos está 28 

llegando, hay gente que tiene usos de suelo y no pagan, tenemos que ser como 29 

policías hoy, construyen sin pagar, se esconden de no pagar, los sábados y 30 
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domingos tengo que meter, le pido a usted presidente y le pido a la presidenta, 1 

todas las construcciones en su comunidad ayúdenos, hoy apeamos un rancho ya 2 

hecho con cemento en los 50 metros de la playa y saben quién nos avisó la 3 

Cámara de Turismo y lo agradezco, desde ayer domingo nos avisaron que 4 

estaban construyendo eso y cuando llegamos hoy piso de cemento en la playa, 5 

intervenimos con el MINAE, la Fuerza Pública y la Municipalidad y destruimos, los 6 

50 metros serán y seguirán siendo del pueblo, de las áreas que nos corresponde, 7 

pero no podemos hacer otras cosas, por supuesto que hay cosas que yo no puedo 8 

ver desde aquí, agradezco mucho el apoyo de ustedes y estaremos para servir, 9 

pronto vamos a programar los arreglos y les haremos llegar la notificación, y estos 10 

temas de agua quisiera que me acompañen, porque a veces invitamos, saben que 11 

le estoy diciendo al AYA tres puntos fundamentales, el problema del AYA es que 12 

no ha arreglado la propulsión de agua que se requiere en este proyecto, porque 13 

tienen pozos perforados que no están dando el nivel de litros por segundo que 14 

quiere el cantón, hay un ramal en malas condiciones del centro de los pozos hacia 15 

Hone Creek y hacia Cocles, los dos puntos son malos, lo tercero que les estoy 16 

exigiendo es que debe establecer tanques en Hone Creek, en Puerto Viejo y en 17 

Manzanillo, si el agua se va y el tanque está lleno me la juego por lo menos hasta 18 

la tarde, y que sean veraces en la información, el AYA dice se va el agua cuando 19 

se fue, y llega hoy a la 1 y pasa tres días y no ha llegado todavía, les agradezco 20 

profundamente que nos acompañemos juntos y podamos apoyarnos juntos, 21 

muchas gracias.  22 

El señor Julio Molina, presidente, muchas gracias señor Alcalde un discurso 23 

bonito, pero siento en lo personal que no le dio soluciones a lo que venían 24 

buscando los hermanos de Cahuita, yo tengo unas cositas puntuales, los que 25 

vivimos en Cahuita sabemos la calle que pasa por el Centro de Cuido del Adulto 26 

Mayor es intratable esa calle, la que va para el colegio, son huecos y huecos, 27 

entonces le pido con todo respeto intervenir ese sector, creo que son como cien 28 

o doscientos metros los compañeros no me dejan mentir. El punto dos es Playa 29 

Negra, nosotros tenemos pacientes con enfermedades pulmonares y ahí es un 30 
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polvero que es increíble, son huecos de huecos, un día de estos fui a dejar a una 1 

muchacha que iba a vacunar donde Piuf y no se puede transitar, no sé las fechas 2 

de cuándo se pretende contar con esas maquinaria para paliar esa situación, eso 3 

sería importante decirlo. Otro puntito cuando hablas del Estadio de Puerto Viejo, 4 

todos los que hemos sido deportistas sabemos que cuando hay un estadio los 5 

mejengueros y los chicos sin recursos no tienen acceso, en este momento mis 6 

hijos estuvieron en la escuela de fútbol de Elmer y había que pagar diez mil 7 

colones, entonces estamos cerrándoles las oportunidades a esos mejengueros 8 

que no tienen el recurso para pagar diez mil colones ni un uniforme. Si es 9 

interesante un estadio quien no quiere un estadio en sus comunidades pero creo 10 

que tenemos que ser un poco cuidadosos con esto, esos tres puntitos, talvez los 11 

pobladores de Cahuita tienen que referirse al informe del señor Alcalde, sé que 12 

hay cosas que no es potestad de la alcaldía, por ejemplo lo que estaba haciendo 13 

la UNOPS hay que volverlo a retomar, hay que ver quién es el responsable de 14 

esto, acueductos y alcantarillados hay que hacer alianzas, y otra cosa muy 15 

interesante el proyecto del CAIS es un proyecto meramente de Caja, la 16 

Municipalidad le ha dado acompañamiento, creo que donó el lote, pero en este 17 

momento ese proyecto está estancado, ese proyecto está para comenzar la 18 

construcción en el 2024 en abril decían, y en las reuniones que hemos tenido 19 

siempre se está atrasando y no le veo a corto plazo, que ni en el 2024, ni en el 20 

2025 iniciaremos con esa construcción. Entonces a los amigos de la asociación, 21 

alguno que tenga algo que decir.  22 

La señora Valerie Rose, Vicepresidenta de la ADI Cahuita, en cuanto a la entrada 23 

de Cahuita, yo sé que había adoquines nuevos y adoquines viejos, pero nosotros 24 

sentimos como Cahuita que esa entrada tenía que quedar mejor con maquinaria, 25 

es cierto que una vez nos lanzamos algunos vecinos y quitamos los adoquines y 26 

no quedó peor, la parte que quedó peor de los huecos fue el otro lado, pero fue 27 

con las uñas y con las manos que los arrancamos a como pudimos y lo medio 28 

arreglamos, pero sin maquinaria, entonces nosotros sentimos como Cahuita que 29 

esos adoquines tenían que haber quedado aunque sean unos viejos y unos 30 
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nuevos, con la maquinaria que tienen tenían que haber quedado parejo. Tengo 1 

una pregunta para el señor Ingeniero don Mainor porque yo me acuerdo que una 2 

vez él me había enseñado una maqueta donde se había quitado la islita, porque 3 

era como incómoda, como muy ancha, y el diseño que habían presentado era 4 

lindísimo, era una isla más chiquitita, tipo Playa Negra de Puerto Viejo para esa 5 

entrada, era creo que pavimentada, quiero saber qué pasó con ese diseño porque 6 

se hizo una calle de adoquines anchísima, ya no tiene isla, no hay matitas como 7 

se había dicho y sin reductores entonces que pasó con el diseño original.  8 

El señor presidente municipal cede la palabra al Ing. Mainor. 9 

El Ing. Mainor Solís, buenas tardes a todos los presentes, gracias por la pregunta, 10 

el enfoque de la reparación de adoquines fueron dos cosas, efectivamente yo les 11 

presenté el diseño, proyectando que quedara una isla pero en su momento no 12 

estaba lo que está ahorita ahí Súper Negro, cuando estábamos construyendo 13 

parte de lo que valoramos era la cantidad de carros que estaban ingresando y uno 14 

de los problemas graves que teníamos era el ingreso a donde están los buses, 15 

entonces no sé si recuerda que una señora que vive ahí, no sé si es familia de 16 

Helen Simons, esta señora se inundaba, entonces parte de lo que hicimos fue una 17 

modificación para darle prioridad al tema del agua, si usted me pregunta a mí yo 18 

prefiero que tanga buena evacuación de agua a que tenga una macetera en el 19 

centro porque a la hora de ingresar y salir los carros iba a ser más incómodo, lo 20 

que llevaba era como cinco o seis maceteras, quise enfocarme en una 21 

modificación meramente técnica para darle prioridad al tema del agua. El tema 22 

que ustedes dicen porque se reutilizó los adoquines, en temas de recursos 23 

municipales tienen que tener claro y saber cuál es el enfoque del departamento 24 

vial, yo no sé si ustedes sabían cuál es la función de CONAVI y cuál es la función 25 

de un departamento vial; el departamento vial está enfocado en dar 26 

mantenimiento y reparación de caminos, ¿qué estábamos haciendo ahí? 27 

Recuperando un camino, que es lo que se hace normalmente, mantenimiento 28 

rutinario de caminos, si ustedes revisan los proyectos que hace la Municipalidad 29 

es recuperación o mantenimiento de caminos, casi nunca hace obras nuevas, la 30 
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obra nueva es cuando es emergencia o hay presupuesto externo de vial. Ese se 1 

hizo con presupuesto vial entonces es mantenimiento y reparación de caminos, el 2 

proyecto se llama mejoras y reparación de la adoquinado existente, entonces que 3 

es lo que hicimos, agarramos los recursos que teníamos, porque eso como 4 

cuando usted tiene el recurso y si no lo usa, se gasta en otra cosa, se apartó el 5 

recurso que había, se buscó una solución, que era el tema del agua, que era muy 6 

grave ahí, y segundo ustedes vieron que se levantó la capa de ruedo, se hizo un 7 

borde a cada lado, se hicieron caños, entradas a las casas y la pendiente que 8 

ahora tiene es un poco mayor a la que tenía antes porque ese adoquín se hizo 9 

plano, como duró tanto tiempo sin repararse, más de quince años, entonces al ser 10 

tan plano y no dejarle la pendiente que tenía que dejarse se fue deteriorando y no 11 

sé porque nunca le dieron mantenimiento, la clave de un adoquín es darle 12 

mantenimiento, entonces cual es la clave ahorita en este adoquín, periódicamente 13 

darle mantenimiento, en un año o dos años se le da un mantenimiento más simple, 14 

no es llegar y levantar toda la capa, el mantenimiento que tiene que llevar un 15 

adoquinado es agarrar arena fina y echarle, hasta manualmente se puede hacer, 16 

el problema es que dejaron que se dañara completamente, entonces repararlos 17 

ale muy caro, y para no quitarle la estética se trató de mantener el mismo adoquín. 18 

La señora Valerie Rose pregunta porque no quedó plano con la maquinaria que 19 

tenían, no está nivelado. 20 

El Ing. Mainor Solís, es porque los adoquines con el tiempo ellos se llegan a 21 

gastar, hubo tramos donde no alcanzó el adoquín existente, lo que hicimos fue 22 

comprar una parte y el usamos el existente, eso es todo el tema, el mantenimiento 23 

de él es echarle arena otra vez. Talvez no me lo están preguntando pero voy a 24 

explicar cuál es el enfoque de lo que se quiere en la parte costera, ustedes saben 25 

cuánto vale un kilómetro de asfalto, en la zona de Talamanca es muy caro, anda 26 

entre los 200 o 250 millones por kilómetros, eso vale colocar un kilómetro de 27 

asfalto por encima, que es lo que se quiere poco a poco con la maquinaria que 28 

mencionaba don Rugeli ahorita de la compra de maquinaria y lo que se ha estado 29 

haciendo, en el momento que usted coloca los tratamientos que se están haciendo 30 
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usted le cambia la tipología de lastre a caminos asfalticos, que genera eso, que 1 

usted a futuro solicitar más presupuesto de la 8114 porque usted está cambiando 2 

un camino en lastre a un camino en asfalto, imagínese que hagamos en diez años, 3 

15 km. por año en caminos con tratamiento, va aumentar el presupuesto 4 

municipal, entonces la proyección que se quiere es, el lema es camino de lastre a 5 

caminos asfalticos, entonces colocar ahí un asfalto en ese trayecto era muy caro 6 

en un trayecto tan corto, si bien es cierto un kilómetro cuesta 200 millones pero le 7 

vienen hacer cuatro o cinco kilómetros, no le van hacer doscientos metros, tiene 8 

partes a favor y partes en contra. 9 

El señor Julio Molina, presidente, siento que no estamos aterrizando, no estamos 10 

entendiéndonos o no estamos contentos con lo que vimos, hace muchos años 11 

cuando la revolución mexicana, el pueblo mexicano que estaba en guerra y 12 

Pancho Villa era su líder, le preguntaban al pueblo que es lo que querían ellos, y 13 

dijeron que querían tortillas para comer, mi pregunta va dirigida a los 14 

representantes del pueblo de Cahuita, y al pueblo de Puerto Viejo, vienen 15 

buscando soluciones al problema de calles, necesitan llevarse la información de 16 

cuándo y cómo les van a realizar los arreglos de calles a esa parte del distrito que 17 

es Cahuita y Puerto, necesitan llevarse bien clarito cuál va ser la metodología de 18 

trabajo por parte del señor Ingeniero o por parte del señor alcalde, que le tiempos, 19 

que les pueda decir en dos meses estamos ahí, en cinco meses vamos a estar o 20 

vamos a esperar la maquinaria que puede ser un año, dos años, pero mientras 21 

tanto que va a pasar con nosotros, creo que es importante que les quede claro a 22 

ustedes porque igual van a seguir regresando hasta que tengan soluciones a sus 23 

problemas entonces creo que hoy debe quedar claro. 24 

El señor Bentlin Villalobos, presidente de la ADIC, gracias por la explicación, y 25 

digamos que si se está trabajando, se ve, importante lo que dice Julio por lo menos 26 

tener una proyección de cuándo y después de eso de verdad felicitarlos, pero si 27 

más personalmente me gustaría saber que entiende usted por desarrollo don 28 

Rugeli, qué es para usted el desarrollo. 29 
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El Lic. Rugeli Morales, Alcalde, yo no quisiera contestar, con todo respeto yo no 1 

vine aquí a una escuelita que usted me diga a mí que es lo que tengo que decir,  2 

cada quien tiene su conceptualización personal o apegado a la academia 3 

respectiva, lo que sea para mi posiblemente no sea para usted, entonces prefiero 4 

hablar con lo que hago, yo hablé con lo que hago, posiblemente eso sea, yo hablé 5 

de un trabajo que hacemos aquí en la Municipalidad de Talamanca real para que 6 

ustedes lo vieran, eso es lo que le puedo contestar, mi trabajo ahí está o el trabajo 7 

municipal ahí está y eso es precisamente lo que puedo decirle.  8 

El señor Julio Molina, presidente, don Rugeli con todo respeto yo pienso que en 9 

su envestidura de administrador o gerente de la Municipalidad usted tiene el deber 10 

de responderle a don Bentlin, porque eso es como que me lleguen a preguntar a 11 

mí para sirve la vacuna del Sarampión, yo como funcionario de la institución donde 12 

trabajo debo responder para qué sirve la vacuna, creo que sería una falta de 13 

respeto de su parte no contestarle al amigo de Cahuita. 14 

El Lic. Rugeli Morales, Alcalde yo quisiera más bien decirle a usted con todo 15 

respeto Julio que cada vez que yo intervengo usted me quiere corregir o decir 16 

cosas, yo quiero reiterarle una vez más que yo le guardo respeto pero usted no 17 

es mi Jefe, entonces quiero dejar muy claro eso, yo quiero que nos respetemos, 18 

usted habla y te respeto lo que dices, y si yo digo algo por favor respéteme, yo le 19 

contesté al señor, ahí les presenté lo que para mí es, tengo mi concepto pero no 20 

voy a entrar en eso, pero creo que ahí en el desarrollo del trabajo, de atender las 21 

necesidades, de proyectarnos para buscar alternativas para el cantón, está la 22 

respuesta. 23 

El señor Julio Molina, presidente, muchas gracias don Rugeli pero quiero dejar 24 

claro que jamás ha sido mi intención interrumpirlo, es más le he dado el espacio 25 

y el tiempo para que usted le explique a la gente de la asociación de desarrollo de 26 

Cahuita y Puerto Viejo, para que sea claro. Desde mi punto de vista no tiene nada 27 

de malo y no nos hace menos ni más -señor Alcalde en este momento yo tengo 28 

la palabra, le pido respeto-. 29 

El señor Alcalde Municipal, no me cuestione. 30 
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El señor Julio Molina, presidente, no, de ninguna forma lo estoy cuestionando, 1 

simplemente estoy diciéndole lo que pienso. Vi que Maritza pedía la palabra. 2 

El regidor Freddy Soto, perdón señor presidente, la palabra la pidió la señora 3 

Brown, después la pedí yo. 4 

El señor Julio Molina, presidente, no Freddy hace rato Maritza había pedido la 5 

palabra. Y después la señora y después usted. 6 

La regidora Maritza Medrano, vicepresidenta, vean compañeros esto no es un 7 

circo mediático de quien tiene más poder ni quien nada, nosotros como regidores 8 

propietarios tenemos el derecho y el deber de velar por el desarrollo de este 9 

cantón, entonces no nos pongamos en eso, es un poco inmaduro, perdone señor 10 

Alcalde, pero yo veo mucha falta de madurez de su parte cuando usted nos está 11 

pidiendo o nos está haciendo ver a nosotros, como que no se va a someter al 12 

concejo, ya son dos veces que lo oigo diciendo eso, y aquí nosotros no venimos 13 

a someter a nadie, nosotros venimos a cumplir con nuestro deber señor Alcalde, 14 

más bien hasta sentimos que usted nos está faltando el respeto a nosotros, 15 

porque nosotros no estamos compitiendo, sabemos que usted como 16 

administrador tiene su punto de vista pero también respete si otras personas no 17 

ven las cosas como usted las quiere ver, desde el ángulo suyo, aquí desde un 18 

comienzo pedimos respeto, el primer día que fue el día que nos reunimos después 19 

de la juramentación a las cinco de la tarde, mi persona fue la que primera que dijo 20 

que ojala reine el respeto aquí, que no porque yo piense igual a Julio o diferente 21 

a Julio yo voy a ser la enemiga de Julio, aquí todos somos personas racionales, 22 

somos personas pensantes y cuando usted nos cuestiona pareciera que nosotros 23 

como persona no estamos diciendo las cosas bien, no, aquí hay que respetarnos 24 

cada cual, ya que cada cual tiene su propia opinión y nos tenemos que respetar, 25 

perdone pero es lo que yo siento hace tiempo que esto es un circo mediático. 26 

El señor Julio Molina, presidente, tiene la palabra la señora presidenta de la ADI 27 

Puerto Viejo. 28 

La señora Sonia Rodríguez, presidenta de la ADI Puerto Viejo, muchas gracias, 29 

yo creo que como organizaciones que estamos acá para velar por el bien de cada 30 
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comunidad, estamos para crear alianzas, entonces desde mi perspectiva 1 

agradecer todos esos proyectos, algunos la verdad que ni sabía que estaban en 2 

camino, entonces muy agradecida, la verdad que yo los felicito, me parece un 3 

buen trabajo. Yo tenía una pregunta para el señor Ingeniero, yo no sé si usted 4 

está familiarizado con este charco de agua que tenemos en frente del Banco 5 

Nacional, hablando con los vecinos y gente que vive ahí por muchos años, me 6 

dicen que es un tema de alcantarillas, entonces era para preguntarle si es así, qué 7 

planes tienen, que piensan hacer, para nosotros poder también dar una respuesta 8 

a los vecinos de esa zona. 9 

El Ing. Mainor Solís, gracias por la pregunta, don Rugeli ahora estaba explicando 10 

que con estos puentes de Puerto Viejo se van hacer diagonal al Banco Nacional 11 

100 mts de asfalto en cada entrada, cuando vino CONAVI, nosotros venimos con 12 

CONAVI, les mencionamos esa problemática que tiene el ingreso al Banco 13 

Nacional, ellos dentro del diseño tienen unas cajas de registro que van a evacuar 14 

esas aguas, entonces nosotros habíamos planificado con ellos, porque ahorita 15 

están más que todo en obras del puente, cuando van a ingresar ya lo que son las 16 

obras complementarias en el perímetro del puente, tenemos planificado ingresar 17 

con ellos, el problema en Puerto Viejo es muy delicado, uno es el problema que 18 

si nosotros como municipalidad llegamos y abrimos ese canal de aguas negras, 19 

nos puede caer el MINAE, medio mundo, no podemos nada más a abrir y que 20 

caigan las aguas negras porque estaríamos incumpliendo para lo que fue creado, 21 

porque es un alcantarillado pluvial, es un tema que estamos resolviendo con el 22 

Ministerio de Salud, hemos tenido reuniones, hemos estado trabajando con el 23 

Ministerio de Salud, con CONAVI, que también va ligado a la UNOPS, porque la 24 

idea es que en el momento que nosotros abramos eso esté funcionando el 25 

alcantarillado sanitario porque la idea es que todas las aguas negras se conecten 26 

ahí y puedan salir, pero planificado está, incluso hablé con el ingeniero de 27 

CONAVI hace como dos semanas, y la idea es que en unos tres meses ellos van 28 

a estar por ahí, de tres a cuatro meses, entonces ahí entramos nosotros también, 29 

tenemos que hacer unas obras, canales, pasos de alcantarillas, y ellos van hacer 30 
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unas cajas de registro que son vitales, si nosotros llegamos ahorita a trabajar 1 

vamos a entorpecer lo que ahorita está planificado, vamos a trabajarlo 2 

conjuntamente en el programa que ellos tienen, pero si está planificado resolverse 3 

este año.  4 

El señor Alcalde Municipal solicita al señor presidente réplica. 5 

El señor Presidente Municipal indica que tiene la palabra don Freddy. 6 

El regidor Freddy Soto muy buenas tardes nuevamente señor presidente, señor 7 

Alcalde y los vecinos de las asociaciones, creo que hoy ustedes solicitaron venir 8 

acá para darles una esperanza de cuando se van a intervenir los caminos y los 9 

problemas que a ustedes les aquejan de Puerto Viejo y todo eso, creo que fue 10 

muy claro el señor Alcalde en su informe y al final les dijo que se va atender, pero 11 

no comparto con usted señor presidente en querer incitar a que el señor Alcalde 12 

les diga a ellos la maquinaria va el 25 de junio, si se vara la niveladora a quien le 13 

van a decir mentiroso, no es a usted, no es a ninguno de nosotros, la cabeza de 14 

esta municipalidad es el señor Alcalde, y ustedes le van a decir mentiroso a él, 15 

entonces creo que eso es muy peligroso, me imagino que ya después de hoy ellos 16 

se sentarán con la parte vial y van a preguntar cómo estamos por allá, cuando 17 

terminan, pongamos la fecha y ya, él lo dijo muy claro cuando vayamos para allá 18 

les mando a decir, entonces creo que esto deberíamos de manejarlo así, ustedes 19 

no vinieron a ver ni escuchar toda estas cosas, creo que desde el concejo pasado 20 

tanto el señor Alcalde como mi persona hemos sido unos que siempre hemos 21 

ayudado a la asociación de Cahuita y ahí está Valerie dígalo frente a mi cara si 22 

estoy mintiendo o estoy diciendo la verdad, incluso en las fiestas de Cahuita hasta 23 

contra tiempo le hemos sacado los permisos para que se hagan las fiestas de 24 

Cahuita Parade, siempre hemos estado de la mano con Cahuita, nunca la hemos 25 

abandonado, ya lo dijo el señor Alcalde Cahuita es todo, desde Tuba Creek hasta 26 

Manzanillo, a veces creemos que solo Cahuita centro, se ha invertido mucho y 27 

seguirá invirtiéndose así, creo que la esperanza que ustedes pueden tener es que 28 

con esa maquinaria que ahí más bien les pido la cooperación a los compañeros 29 

en firmar eso para terminar de comprar la maquinaria, la idea es pasar de lastre a 30 
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asfalto, pero tenemos que ir comprando la maquinaria, hay mucha maquinaria que 1 

no está en el país, y una de ellas creo que es en Alemania y dura no sé cuantos 2 

meses para llegar al país, es un proceso largo, les digo la plata está aprobada 3 

desde el concejo pasado, no es que vamos a empezar a buscar la plata, ahí está, 4 

entonces yo si les pediría a ambas asociaciones pueden contar conmigo, siempre 5 

cuando me han llamado cualquiera de las dos y me han hecho la consulta se las 6 

he evacuado y he tratado de ayudar en lo que he podido, hay situaciones que el 7 

señor Alcalde no se da cuenta, ya que tiene sus ocupaciones y para eso estamos 8 

nosotros, hay cosas que he hecho por ustedes que él ni cuenta se da, creo que 9 

ustedes tienen que tratar de involucrarse más con los concejos de distrito que son 10 

los que se encargan de ver todas esas necesidades, palparlas y llevarlas a los 11 

síndicos, para que lo suban al Concejo Municipal y Junta Vial, creo que aquí lo 12 

que tiene que haber de ahora en adelante es unir fuerzas. Cuando ustedes 13 

hablaban de conectividad y todo esto, muchos de ustedes me imagino que ven 14 

las sesiones por facebook live y desde hace cuatro años el señor Alcalde está 15 

diciendo, vengan, acompáñenme, cada vez al mes se hace una reunión que se 16 

llama CCCI y es donde él llama a todas las instituciones públicas que hay en el 17 

cantón a rendir cuentas, ahí es donde ustedes deberían estar aquí por lo menos 18 

los dos presidentes de la asociación, porque ahí es donde el señor Alcalde le 19 

pregunta al ICE como estamos, don Erick es una teja, y para que no digan la 20 

municipalidad nos engañó, ahí hacen las consultas, hablan con cada una de las 21 

instituciones que llegan, talvez muchos dirán es que no sabíamos, les dejo la 22 

tarea, ahora una vez al mes hay CCCI, eso es muy bueno para que ustedes sepan 23 

que hay y que no hay. Algo muy importante que decía el señor Alcalde, cuando 24 

pasa una emergencia, y viene una inundación, ustedes como asociación tienen 25 

que velar por decir un ejemplo el mar se lleva la mitad de la calle o se lleva una 26 

alcantarilla, pero si usted le dice a Valerie o le dice al presidente y de ahí no pasó 27 

nosotros no nos damos cuenta, por eso les digo el entronque con los concejos de 28 

distrito, ustedes llaman inmediatamente al concejo de distrito de Cahuita y le dicen 29 

tengo este problema, él eso lo trae y se lo presenta al ingeniero y él lo traslada a 30 
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la comisión de emergencias, ahí van a salir los recursos para que eso se arregle 1 

en tiempo, muchas gracias. 2 

El señor presidente municipal cede la palabra al señor Alcalde. 3 

El Lic. Rugeli Morales, Alcalde, nada más quisiera aclarar a doña Maritza con todo 4 

respeto, usted ha señalado que somos falto de raciocinio, que les falto el respeto, 5 

yo quisiera reiterar dos cosas con todo respeto, cuándo le he faltado el respeto, 6 

bendito Dios que usted tiene buena razón y uno no la tiene, pero creo que si no 7 

me equivoco posiblemente los compañeros aquí están claros, que muchas veces 8 

a la que se le ha llamado la atención y al respeto en la sesión ha sido a usted doña 9 

Maritza, entonces yo quisiera que nos respetemos. Cuando hablé con don Julio 10 

yo le hice una respuesta al compañero, él me increpó a mí directamente y le dije 11 

respetémonos de lo que hablemos, yo lo he escuchado hablar a él y yo me quedo 12 

callado, yo respeto lo que él dice, así que yo quisiera dejar eso claro, de acuerdo.  13 

El señor presidente municipal cede la palabra a don Dany. 14 

La síndica Maribel Pita indica que pidió la palabra antes, pero no importa.  15 

El señor Julio Molina, presidente, menciona que Dany la había pedido primero. 16 

El regidor Donald Williams, en cuanto a lo que decía Freddy, no comparto con eso 17 

porque yo sé que el Alcalde hablo que la maquinaria está seis meses en el distrito 18 

de Cahuita, yo sé que el Alcalde programa y tiene su cronograma bien hechito, yo 19 

siento que si eso está en Carbón, ya el alcalde debe tener programado cuando va 20 

ir a Cahuita, cuando va ir a San Rafael, etc. Como dijo Julio los miembros de la 21 

Asociación de Desarrollo quieren irse de aquí por lo menos que le digan, la 22 

segunda semana de Julio, o la primera semana de Julio, no hay que decirles talvez 23 

fecha exacta sino en tal semana de tal mes, yo sé que el Alcalde sabe cuándo 24 

termina en Carbón y de ahí a donde va ir la maquinaria.  25 

El señor Presidente Municipal cede la palabra a doña Maribel. 26 

La síndica Maribel Pita, buenas tardes señores regidores, señor Alcalde, y 27 

señores de las diferentes asociaciones, para mí con todo lo que escuché el señor 28 

Alcalde fue respondiendo uno a uno el caso de Cahuita, el caso de Puerto Viejo, 29 

y como lo dijo y acaba de ratificarlo el señor Dany, está en el distrito de Cahuita, 30 
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los demás estamos esperando, seis meses allá y los demás nada, y sin embargo 1 

estamos esperando, yo siento que el señor presidente de la asociación preguntar 2 

eso como que no sé, porque uno que estudió, fue profesor de Estudios Sociales 3 

y preguntarle algo que, yo no lo veo bien, es como que yo le pregunte a la maestra 4 

algo en lo que ella estudió, entonces a veces tengamos ese cuidadito. Y que feo 5 

doña Maritza que feo es esto, tenemos visitas, como vamos a pelear entre 6 

nosotros, enseñemos lo que somos, ustedes, personas regidoras con educación, 7 

cuando no haya gente peliemos, pero cuando hay visitas siento que debemos 8 

tener más respeto, entre ellos que hoy nos están visitando y nosotros, si algo no 9 

me gustó apuntémoslo y en la sesión ordinaria en asuntos varios podemos 10 

responderlo. Don Julio quiere fechas pero se le está diciendo que está en Cahuita 11 

la maquinaria, entonces no sé qué más fechas si le está diciendo a cada uno 12 

donde se está trabajando, se habló de Playa Negra que es lo que habían pedido, 13 

Playa Grande, de la entrada del colegio, pero va llegar porque está ahí, no se 14 

puede hacer todo al mismo tiempo, porque como se dijo tenemos una buena y 15 

una mala, entonces se hace lo que se puede, entonces pedirles a ustedes cordura 16 

cuando hay visitas, estos años pasados era una gran educación cuando llega la 17 

gente, pero así pelearnos entre nosotros que feo doña Maritza, ojala que esto no 18 

suceda, si tenemos algo hablamos cuando estamos solos, pero así no, gracias. 19 

El señor Julio Molina, muchas gracias. Tiene la palabra doña Javiera. 20 

La señora Javiera, gracias por la demostración de los proyectos que vienen para 21 

el distrito de Cahuita, yo como vecina de Cahuita, siento que la comunidad de 22 

Cahuita lamentablemente no estamos en ese listado, esperamos que nos incluyan 23 

lo más pronto posible, porque realmente nuestros caminos ya no dan más. Por 24 

otro lado veo una ciclo vía en el proyecto, y me parece maravilloso y fantástico 25 

que aparezca desde Cahuita hacia Puerto Viejo, la necesitamos ayer, realmente 26 

la queremos, no solamente para que los turistas vayan de Puerto Viejo al Parque 27 

y viceversa, sino porque la mayoría de la gente que trabaja en esta comunidad 28 

circula en bicicleta, porque como bien sabemos el transporte público no nos ayuda 29 

al desplazamiento laboral, entonces más bien pensémosla en nuestra gente y que 30 
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los turistas que nos vienen a visitar la aprovechen también, y como los turistas 1 

vienen a ver monos, pájaros y un montón de cosas que son las que nosotros 2 

ofrecemos, deberíamos también pensar en plantear como vamos a protegerlos 3 

porque en este momento nuestra calle principal, la ruta 256 lo que tiene es 4 

deforestación, ya hace mucho calor para andar en bicicleta, antes se podía circular 5 

con mucha sombra, soy ciclistas, es más hace ocho años atrás con un grupo de 6 

personas de la comunidad hicimos una propuesta para el CONAVI, de una ruta 7 

ciclística desde Hone Creek hasta Manzanillo donde consideramos no solamente 8 

el paso de la bicicleta, sino que también a los peatones, porque cuando uno se 9 

baja de la bicicleta o del carro, camina, esa es nuestra primera función, somos 10 

peatones, y después todos los demás medios de transporte, y es importante 11 

entonces también sumarnos, ya que van a incluir una ciclo vía, cruces viales, 12 

lugares donde se paren los buses, los reductores, porque a diario escuchamos 13 

ciclistas atropellados, a diario escuchamos que la gente se accidenta, y como 14 

todos sabemos que ya se está haciendo muy difícil vivir en la playa para la gente 15 

que trabaja y vive aquí, nos tenemos que ir más lejos y seguir desplazándonos en 16 

bicicleta, entonces me encanta que el proyecto de ciclo vía esté, me encantaría 17 

verlo rodeado de más árboles, y ojala que desde este concejo municipal 18 

regulemos la deforestación que se está mostrando un poco en el cantón, porque 19 

necesitamos que nuestros monos, nuestros tucanes, nuestros perezosos estén 20 

ahí para que nos vengan a visitar, si es lo que nos da de comer, necesitamos 21 

cuidarlo, muchas gracias. 22 

El señor Julio Molina, presidente, muchísimas gracias, antes de terminar esto sí 23 

quiero decir algo.  24 

El señor Alcalde Municipal indica que don Denis está pidiendo la palabra.  25 

El señor presidente municipal tiene la palabra don Denis. 26 

El regidor Denis Villalobos, buenas noches, soy regidor suplente, un gusto 27 

tenerlos acá, tanto a la ADI de Cahuita como a la ADI de Puerto Viejo, creo que 28 

es un gran paso, como bien lo ha dicho el Alcalde en reiteradas ocasiones, 29 

nosotros solitos difícilmente, mucho de lo que se proyectó es porque hemos 30 
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logrado realizar coalición, alianzas estratégicas con algunas instituciones de 1 

gobierno y también no gubernamentales, algunas se mencionaron y otras no se 2 

mencionaron ahí, trabajos que se han venido realizando en conjunto con ONG´S 3 

inclusive con asociaciones y creo que lo importante es sumar en la lucha para 4 

sacar nuestras comunidades adelante, que al final sumaríamos sacando este 5 

cantón o por lo menos empujando hacia un buen rumbo al cantón de Talamanca. 6 

Dentro de las cosas que me llama la atención y que talvez por ahí puedo 7 

mencionar y aportar algo, ustedes mencionaron el tema de la participación de traer 8 

proyectos o gestionar proyectos, importante es y creo que si lo sabrán, que no 9 

solo está la municipalidad como un ente donde podemos gestionar algunos de los 10 

proyectos o algunas de las ayudas, yo creo que las asociaciones son un musculo 11 

económico, político, social de este país y no lo digo con aires de envidiar, si es 12 

envidia es de la buena, a San Carlos, donde puedo ver un ejemplo de lucha de 13 

las asociaciones, muchas asociaciones en San Carlos se convirtieron en 14 

asociaciones que le dan una fuerza económica  a sus comunidades, con impacto 15 

social a sus comunidades generando proyectos productivos o proyectos sociales 16 

que vienen a solventar mucha problemática o necesidad que se dio en su 17 

momento, yo soy uno de los que he dicho Talamanca en ese aspecto tiene que 18 

resurgir, y aquí entonces yo diría busquemos soluciones para lo que es la 19 

presentación de  proyectos, no sé de repente me surge la curiosidad si a través 20 

de DINADECO por ejemplo podríamos gestionar capacitaciones para las 21 

diferentes asociaciones que hay a nivel de cantón para poder preparar de una 22 

manera excelente proyectos que podríamos presentar por ejemplo en la embajada 23 

de Japón, que si no me equivoco hace diez días atrás cerro la apertura de recibir 24 

proyectos por capital no reembolsable, y así como la embajada de Japón, otras 25 

embajadas en las que podríamos como asociaciones también presentar 26 

proyectos, que a veces pienso que el presentar proyectos necesitamos tener a lo 27 

interno gente que sepa elaborar proyectos, entonces por qué no coordinar a través 28 

de DINADECO, a través del INA que lo tenemos acá, cursos de capacitación para 29 

nosotros elaborar, si esa fuera una de las debilidades de nuestras asociaciones 30 
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verdad, eso por un lado. Por el otro lado no me queda más que también decirle al 1 

Alcalde y a todo los compañeros porque muchos de estos compañeros que están 2 

acá, parte de todo lo que se proyectó ahí ha sido esfuerzo, dedicación de la 3 

administración anterior 2020-2024 y que mucho de ese proyecto que nació ahí lo 4 

vamos a ver Dios primero en periodo 2024-2028, aquí no podemos restar ni 5 

tampoco minimizar los proyectos que hemos nosotros venido trabajando, creo que 6 

hay que sumar como lo mencioné, minimizar el hecho por ejemplo que el proyecto 7 

CAIS, que no lo vemos, que está en la cola de un venado, no es bueno, es más 8 

yo siento que le vamos hacer la contrapesa para que no llegue, es porque no nos 9 

hemos dado cuenta de lo que cuesta, eso es porqué talvez estamos empezando 10 

en esa lucha, pero yo más bien invito a que nos sumemos a esa lucha, porque 11 

ese proyecto se lo han querido traer abajo muchas veces, ese proyecto ha estado 12 

fuera, y quien lo ha peleado, lo ha peleado el anterior concejo municipal, con uñas 13 

y dientes, cuanto no le beneficia un CAIS a toda la comunidad de Talamanca, 14 

sería un impacto económico, social, en el tema de salud ni se diga para todo el 15 

cantón de Talamanca, la última vez se lo quiso traer abajo un papel que era 16 

disponibilidad de agua sino me equivoco señor Alcalde por el que se tuvo que 17 

pelear, en esta lucha la municipalidad de Talamanca no puede estar sola, 18 

entonces yo más bien les invito y agradezco que hoy ustedes también sacaran de 19 

ese tiempo para venir, los comentarios como el de Javiera sobre las mejoras, o 20 

de repente algunos aportes u observaciones quizás nosotros no los tenemos, un 21 

documento escrito de parte de la ADI con algunas observaciones y apreciaciones 22 

sobre un proyecto como la ciclo vía, claro aquí se analiza, aquí se recibe y los 23 

aportes que puedan venir de ustedes mejorarían ese proyecto de manera 24 

sustancial, bienvenido es, creo que para eso están estos espacios para mejorar 25 

en lo que podamos mejorar nosotros, porque como ustedes lo mencionó y como 26 

lo mencionó Valerie, mi persona está iniciando también en este proceso, mucho 27 

que aprender, mucho he aprendido, anteriormente fui parte del concejo de distrito, 28 

experiencias quedaron, ahora asumo como regidor y ahí vamos aprendiendo, pero 29 

la lucha y el horizonte es claro, Talamanca tiene que caminar, pero la única forma 30 
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de caminar es juntos. Y cierro invitándolos, en esto más bien es un llamado a ser 1 

cuidadosos, nosotros tenemos como municipalidad y debo decirlo de esa manera 2 

enemigos, suena feo, que se esconden tras páginas falsas en el facebook, que le 3 

tiran a la muni, que le tiran al Alcalde, a un regidor, a una regidora, yo soy uno que 4 

las tengo bloqueadas de todos lados para no estar contaminando ni estar 5 

estresándome ni enfermándome por comentarios que no vienen al caso, yo creo 6 

que la lucha la debemos dar de frente todos, una persona que se esconde detrás 7 

de una página para no dar su nombre o evitarse una demanda no es sano por 8 

muchas cosas, entonces más bien invitarlos a eso como Asociación una vez más 9 

reitero, bienvenidos. Y cierro ya ahora sí presidente creo que hace un par de 10 

sesiones don Rafael llamó al orden y yo le insisto con todo respeto también, creo 11 

que mucho de lo bien que camina este concejo municipal va depender de su 12 

postura, de su posición, de poder mantener el orden de quien lleva la palabra, 13 

quien sigue, y en lo que yo pueda colaborar en ese punto con cualquiera no solo 14 

con su persona en toda la disposición también para que este concejo no sea como 15 

se mencionó en algún momento un show mediático, menos cuando tengamos 16 

visitas en la casa, porque los trapos sucios aquí entre nosotros, pero cuando hay 17 

visita creo que hay que atenderles de la mejor manera, cierro ahí. 18 

El señor presidente municipal cede la palabra al señor Bentlin. 19 

El señor Bentlin Villalobos, presidente de la ADIC, nada más quería decir que 20 

disculpe don Rugeli si le incomodó la pregunta, no fue por incomodar ni mucho 21 

menos, nada más me pareció a mí personalmente importante saber puesto que 22 

nos dedicamos al desarrollo de una comunidad, las disculpas por eso y no es 23 

porque haya estudiado o algo por el estilo algo relacionado, sino que nada más 24 

es importante saber si todos estamos bajo la misma línea me parece a mí, de 25 

verdad disculpas, no quisiera que se moleste ni nada por el estilo.  26 

El señor Julio Molina, presidente, vamos a cerrar no sin antes contestarle. 27 

El señor Rugeli Morales, Alcalde, presidente por favor yo quería que al Ingeniero 28 

se le permita señalar lo último por lo del CAIS, creo que es bueno porque usted 29 
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no tiene la información final y me gustaría que él que está cargo de la 1 

municipalidad en ese proyecto, lo pueda decir para que los señores lo escuchen.  2 

El señor Julio Molina, presidente, antes de darle tres minutos al ingeniero vamos 3 

a decir lo siguiente para don Freddy, en ningún momento ni Maritza ni mi persona 4 

han incitado a que la gente de Cahuita haga revolución por nuestras palabras, yo 5 

le quiero recordar a usted que yo soy auténtico Talamanqueño y quiero recordarle 6 

que mis hijos viven y nacieron en este cantón don Freddy y por lo tanto yo velaré 7 

siempre por los intereses de Cahuita, porque ahí viven mis hijos, viven en ese 8 

distrito, y usted no puede decirle a la gente que nosotros estamos incitando a nada 9 

Freddy. Para doña Maritza,, yo creo que doña Maritza simplemente se refirió y en 10 

ningún momento le faltó el respeto al señor Alcalde, ella dijo lo que sentía y lo que 11 

piensa, igual el señor alcalde dice lo que siente y lo que piensa de cada uno de 12 

nosotros, yo creo que si de respetos hablamos debemos respetarnos 13 

mutuamente, ustedes dijeron que las banderas se habían bajado, mentira Freddy, 14 

no le mienta a la gente, las banderas para ustedes no se han bajado, porque 15 

ustedes siguen en la misma línea don Freddy, porque usted ataca y ataca Freddy. 16 

El regidor Freddy Soto indica yo no hablé de banderas. 17 

El señor Julio Molina, presidente, don Freddy usted la vez pasada dijo que las 18 

banderas se habían bajado pero no las hemos bajado porqué, porque usted dice 19 

cosas que nada que ver, yo desde lo más humilde de mi corazón -señor Alcalde 20 

tengo la palabra- desde lo más humilde de mi corazón yo pido disculpa a la gente 21 

y a cada uno de ustedes por las situaciones que se presentan pero quiero decirle 22 

que no solo es de parte de Maritza, que no solo es de parte de Dany, que no solo 23 

es de parte de Julio, muchas veces hemos cometido el error de decir cosas que 24 

nos hieren. Para don Denis jamás he dicho que el proyecto CAIS, la forma que 25 

hablé es inoportuna, yo trabajo en la Caja, tengo 35 años de trabajar en la Caja 26 

como Jefatura de enfermería y a quien mejor que a mí me gustaría que el CAIS 27 

ya estuviera, mis hijas están estudiando enfermería, a quien mejor que Julio 28 

Molina le interesaría que el CAIS esté para que sus hijos trabajen, por favor, sea 29 

más serio. Le vamos a dar los dos minutos al señor ingeniero. 30 
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 El Ing. Mainor Solís, muy rápido es como para complementar la información del 1 

CAIS, para todo el mundo se la lleve, ahí está la filmina del CAIS en la 2 

presentación, para que quede claro ya se hizo la apertura de ofertas, si bien lo 3 

hace la Caja Costarricense de Seguro Social, eso está en SICOP, yo le estoy 4 

dando seguimiento mes a mes, es un fideicomiso, el costo del proyecto es de 5 

10.400 millones, es una licitación mayor, la contratación de eso es por diseño y 6 

construcción, talvez sepan que hay alrededor de cinco empresas que ya ofertaron, 7 

ahorita está en estudio de ofertas, eso por los tiempos de contratación se lleva un 8 

año en análisis, pero si es importante que sepan que no es que el dinero no está 9 

o se lo llevaron, sino es que está en contratación ahorita en SICOP y está en 10 

estudio de ofertas, para ver quién es el que va a ganar el proyecto, hay unas 11 

empresas que están participando, entre otras empresas que participaron, es 12 

importante que se lleven eso en cuenta que está en análisis de ofertas. 13 

El señor Julio Molina, presidente, muchísimas gracias señor ingeniero. Hemos 14 

dado por terminado y con todo el respeto del mundo a la gente bella de Cahuita y 15 

Puerto Viejo mis disculpas en caso de que se sintieran en algún momento mal, 16 

pero tengan la plena seguridad que estos tres regidores lucharan y estarán 17 

velando por sus intereses, muchas gracias. 18 

ARTÍCULO V: Clausura Al ser las diecinueve horas con cinco minutos el 19 

señor Presidente Municipal, da por finalizada la sesión.   20 

 21 

Yorleni Obando Guevara  Sr. Julio Molina Masis 22 

Secretaria                              Presidente  23 
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